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中央生态环保督察在浙江

5 月 14 日 ， 中 央 第 二 生 态
环境保护督察组向宁波市移交
第 七 批 群 众 信 访 举 报 件 2 件 。
从信访举报件生态环境问题类
型来看，涉及土壤 1 件、噪声 1
件 。 从 区 域 分 布 上 看 ， 北 仑 1
件 、 余 姚 1 件 。 截 至 当 日 ， 宁
波市已累计收到中央第二生态
环境保护督察组交办的信访举
报件 27 件，所有举报件均已及
时转交相关区 （县、市） 和市
直部门处理。

环境信访交办件的办理情况
将按照相关要求反馈到督察组，
整改和处理情况会及时向社会公
开。

根据工作安排，中央第二生

态环境保护督察组督察进驻时间为
1 个月。进驻期间 （2024 年 5 月 7
日 —6 月 7 日） 设 立 专 门 值 班 电
话：0571-87666616，专门邮政信
箱：浙江省杭州市 A292 号邮政专
用信箱。督察组受理举报电话时间
为 每 天 8:00—20:00。 根 据 党 中
央、国务院要求和督察组职责，中
央生态环境保护督察组主要受理浙
江省生态环境保
护方面的来信来
电信访举报，其
他不属于受理范
围的信访举报问
题，将按规定交
由被督察地方处
理。 扫一扫 看更多

中央第二生态环境保护督察组向宁波市
转办第七批群众信访举报件2件

记 者 单玉紫枫
通讯员 金刚毅 陈天航

当地时间 5 月 11 日晚，首趟由
中国南航执飞的深圳—墨西哥城直
飞航班降落在墨西哥首都墨西哥城
国际机场。

这是目前我国最长的直飞国际
客运航线，也是我国唯一直飞墨西
哥乃至整个拉丁美洲的客运航线。

中国驻墨西哥大使张润表示，
中墨直航有三点重要意义：一是促
进中墨经贸交流，二是推动中墨旅
游合作，三是便利中国同拉美人员
往来。

对宁波而言，会有什么样的意
义？记者从这趟航班入手，展开了一
系列追访。

看机会

直航最直接的影响是节省旅途
时间，张润指的三大意义均建构于
此。

宁波数益工联科技有限公司创
始人何盛华上个月去了趟墨西哥，
他告诉记者，当时，他先从上海飞
12 个小时到洛杉矶，然后从洛杉矶
飞 4 个小时到墨西哥中部城市阿瓜
斯卡连特斯，返程也是从美国城市
中转。辗转接驳，旅途不可谓不艰
辛。“所以这个消息一出来，我的心
情不言而喻了吧！”何盛华笑道。

在他看来，此次直航墨西哥，对
于宁波中小企业走出去拓展以墨西
哥为代表的拉美市场，输出技术、人
员，以及进一步优化全球资源配置，

提供了很大的便利。
“以墨西哥市场为例，目前我们

正在帮 1 家企业建设数字化工厂，
另有 3 家正在洽谈。”何盛华说。作
为本届宁波创业创新风云榜的上榜

“新势力”，当前，数益工联正深耕数
字化工厂。目前已面向产值 2 亿元
以下的中小企业推出“数益轻工厂”
系统，助力中小企业进行国内外布
局。

事实上，宁波作为全球最重要
的汽车零部件城市之一，布局墨西
哥市场是业内巨头的普遍做法。正
因如此，直航消息一出，引起了宁波
汽车圈人士的关注。

“我们已经关注到这个消息，之
前去墨西哥都是从美国转机。”宁波
旭升董秘周小芬告诉记者。

去年，宁波旭升在墨西哥布局
自己的第一座海外工厂。其未来位
于墨西哥的工厂也将拥有熔铸、挤
压、压铸、精密加工等全流程工艺，
成为旭升拥抱全球市场的新支点。

早在 2016 年，宁波华翔就相
中了墨西哥阿瓜斯卡连特斯州优越
地理位置和丰富的汽车制造资源，
在当地建厂。今年 3 月 27 日，宁波
华翔总裁孙岩率高管团队赴墨，会
谈 中 ， 阿 瓜 斯 卡 连 特 斯 州 州 长
Maria Teresa 表示，宁波华翔集团的
扩大投资将为当地带来更多的发展
机会和就业岗位，当地政府将给予
全力支持与帮助。

据市商务局统计，截至 2023 年
底，经核准备案，我市共在墨西哥设
立境外企业（机构）47 家，核准备案
中方投资额 13.4 亿美元。

看展会

目前，宁波世纪展览公司接洽
的有多个墨西哥专业展。

“正在筹备的是 7 月 10 日在墨
西哥城举办的中美洲国际汽车零配
件及售后服务展览会，以及 9 月 5 日
在瓜达拉哈拉举办的墨西哥五金博
览会。”宁波世纪展览公司负责人周
芊说，两场展会分别有近 30 家和近
40 家宁波企业参加。

“之前我们都是通过美国或日
本转机赴墨西哥，中墨直航后，可以
节省飞行时间，费用可能也会低一
些。”周芊说，接下来的汽配展，预计
有不少宁波客户选择从深圳出行。

当前，墨西哥对美国的汽车配
件出口量达到了美国汽配产品进口
量的 15%，对美国市场的出口额超
过墨西哥出口额的 80%。因此，墨西
哥展会被宁波企业视为拓市的一大
利器。

去年，宁波市对墨西哥实现进出
口额286.4亿元，其中出口额259.8亿
元，增长 16.9%。今年一季度，宁波市
对墨西哥实现进出口额70.4亿元，其
中出口额63.7亿元。主要出口商品为
汽车零配件、家用电器、塑料制品等，
基本与专业展拓市方向同步。

不仅如此，此次直航作为中国
唯一直飞拉丁美洲的客运航线，对
于拓展墨西哥以外的拉美市场，同
样意义深远。

盛泰（宁波）会展服务有限公司
总经理朱坚定告诉记者，公司继去
年首次承办智利中国投资贸易交易
会后，将于今年 9 月 3 日在圣地亚哥
推出智利家居用品展览会，现已面

向宁波乃至全国的企业招展，目前
已确定的参展企业超百家。

“直航后，我们先到墨西哥城，
再前往智利参展，增加了一条可选
线路。”朱坚定说，现在国家层面对
美洲越来越重视，比如对古巴已实
现免签并开通直航，这对开发加勒
比海地区的新兴市场有非常大的促
进作用。

看开放

“直航墨西哥的城市虽然不是
宁波，但对于开放工作来说依然是
一个契机、一个引擎。”市商务局副
局长韩隽表示，中墨直航本身意味
着一个窗口，正如宁波在墨西哥举
办的专业展会，展会虽有期限，溢出
效应却很大，信号意义更关键：宁波
作为开放大市，要始终把自己放在
更大视野下考虑问题、谋求发展。

当前，我市正以“地瓜经济”
提能升级“一号开放工程”为牵
引，开展新一轮“千团万企”拓市
场 抢 订 单 行 动 。 截 至 2023 年 底 ，
宁波有 2.7 万家的进出口企业。今
年，宁波力争组织超过 1 万家次企
业赴境外参加展会、拜访客户、建
仓建站、线上拓客、直播营销，完
成订单额 500 亿美元，为全市外贸
提供强有力支撑。

“从这个意义上看，墨西哥不失
为一个重要发力点。”韩隽说。

开放是全方位的，既有具象的
经济贸易、政策措施，也有抽象的思
想观念、精神气质。

风云际会。宁波正是要尽最大
可能观察周遭、观察外界，并在同外
界的开放对话中走出自己的路。

从直航墨西哥说起
深一度 浙江新闻名专栏

白斩鸡、油焖笋、燃面、粉蒸肉……今天是国际家庭日，日前，镇海庄市街道万
科东郡小区内香气扑鼻，居民摆好百家宴，一边拉家常，一边尝美食，一边看节目，
现场满满幸福味。 （沈孙晖 林璐遥 摄）百家宴 幸福味

记者 孙佳丽

年逾古稀，他乘坐 8 个小时飞
机，来到俄罗斯首都莫斯科，参加
2024 宁波 （俄罗斯） 家居全品类
消费品博览会，还手把手教导业务
员如何布展。

记者在博览会现场见到了这位
外贸“老法师”——宁波五谷金属制
品有限公司董事长黄和钦，他双目炯
炯有神，一点也看不出奔波的疲惫。

当 被 问 及 为 何 从 业 30 余 年
来仍对外贸怀抱如此大的热情，黄
和钦笑言：“外贸订单哪里找？世
界那么大，我都想去看看。”

这 次 他 看 的 ， 是 10 年 前 没
“攻”下来的新市场——俄罗斯。

他坦言，复杂的国际形势下，
企业与老客户的关系维护不够到
位，沟通联系有所减少，导致这两
年来老客户的订单量明显减少。去
年开始，他深刻意识到，寻找新增
长点，就要到新市场去寻找新客
户、挖掘新订单。

为此，黄和钦成立五跃供应链

管理有限公司，在考察中亚五国市
场后，听说宁波要到俄罗斯自办

“消博会”，他第一时间就报名了。
第一次到俄罗斯参展，他的目标很
明确，就是通过展会认识俄罗斯知
名进口商，达成代工或自有品牌销
售方面的合作。

“我们从代工做起，如今已在
锅具品类上下游全产业链形成固有
优势，并建立品牌和标准，到俄罗
斯参展底气很足，有信心达成意向
合作。”黄和钦说。事实证明，该
公司的酒店用具、户外炊具等数十
款产品在俄罗斯市场颇受青睐，博
览会刚开幕，就有近 10 名采购商
与他交换了名片。

据悉，此次博览会结束后，黄和
钦将从土耳其转机，飞往美国芝加
哥参展，三天后再赴洛杉矶拜访客
户，随后去参观考察南加州大学并
洽谈项目，本月底才会回到宁波。

面对这样的奔波，黄和钦乐在
其中，他说，他要以俄罗斯为起
点，在中亚五国各设立 1 个海外
仓，还想去马来西亚设立海外工

厂，到美国收购几个百年品牌，建
立国际销售网络。

宁波外贸“老法师”的新征
程，才刚刚开始。

外贸外贸““老法师老法师””的新征程的新征程
“佳”游新兴市场

黄和钦 （左一） 参加2024宁波 （俄罗斯） 家居全品类消费品博览会。
（受访者供图）

本报讯（记者伍慧 通讯员
丁升艳） 保护古树名木，留住乡
愁记忆。前天，《宁波市古树名
木 保 护 规 定 （草 案） 》（简 称

《规定》） 提请市十六届人大常
委会第十八次会议一审，市自然
资源和规划局局长到会作说明。

古树指树龄在 100 年以上的
树木；名木则不受树龄限制，指
珍贵、稀有的树木或具有重要历
史、文化、科学、景观价值和具
有重要纪念意义的树木。宁波自
然条件优越，古树名木资源丰
富。数据显示，全市现有古树
6000 多 株 ， 最 高 树 龄 达 1559
年 ， 其 中 树 龄 500 年 以 上 的 有
500 多株，有名木 8 株。

我市一直高度重视古树名木
保护工作，保护成效明显。2023
年海曙区茅镬古树群入选全国
100 个最美古树群。同时，市人
大常委会在调研中了解到，部分
古树周边生长环境和空间受到破
坏、挤压，工程损坏、人为破坏等
现象时有发生。“制定《规定》是解
决当前古树名木保护突出问题、
促进古树名木健康生长的重要举
措，是留住新老宁波人乡愁记忆
的有力保障。”市人大常委会农业
与农村工委主任郑桂春说。

《规定》 总结了象山、鄞州
等地古树名木保护的经验，鼓励
古树名木主管部门通过购买保险
等形式，开展古树名木保护。

我市古树主要分布在乡村，
《规定》 鼓励公众参与，支持村
（居） 民委员会将古树名木保护
纳入村规民约、居民公约，动员
村 （居） 民参与古树名木保护工
作；鼓励单位和个人通过捐赠、
捐资、认养等方式参与古树名木
保护。

《规定》 还总结了我市海曙区
茅镬金钱松古树文化公园和象山县
九顷村香樟古树文化公园的经验，
鼓励结合古树名木资源，建设古树
名木文化公园，开展旅游、自然教
育等活动，既达到保护古树的目
的，又最大程度展现古树元素，让

“每一棵古树都能讲故事”。

新 闻 链 接

宁波古树名木数量排名前 5
的 树 种 分 别 为 樟 树 （1600 多
株）、枫香 （700 多株）、枫杨

（500 多株）、银杏 （300 多株）、
朴树 （300多株）。

全市共 8株名木，分别是银
杏 1株，位于鄞州区塘溪镇沙村
沙氏故居，由在广州起义中壮烈
牺牲的烈士沙文求于 1912 年所
种；浙江楠 2株，位于奉化区溪
口镇雪窦寺，为爱国将领张学良
在 1936 年 12 月被囚禁于雪窦山
原中旅社期间所植；柏树 5 株，
位于宁海县前童镇桥头杨村石镜
精舍周边，为一代名儒方孝孺手
植，已有600余年历史。

古树之最：宁海县古树名木
数量最多，超过 1700 株；最老
古树是位于奉化区尚田街道畈头
村的 1500 多岁的银杏；胸径最
大古树是位于宁海县的一株五叉
樟，胸径为479厘米。

宁波现有浙江省古树名木公
园 6处，分别是海曙区茅镬金钱
松古树文化公园、象山县九顷村
香樟古树文化公园、鄞州区童村
枫香古树文化公园、宁海县夏家
村糙叶树古树文化公园、余姚市
棠溪村金钱松古树文化公园、奉
化区吴江村香樟古树文化公园。

留住乡愁

宁波拟制定法规保护古树名木

本报讯（记者余建文）昨日，
全国主流媒体助力乡村振兴大会
在四川省凉山州举行，“彝海结
盟地·五彩大凉山”百家主流媒
体社长总编彝乡行活动启动。

会上，中国报业协会发出
“助力乡村振兴 主流媒体在行
动”倡议，主流媒体要行动起
来，凝心聚力、踔厉笃行，做乡
村振兴的传播者、乡村经济的引
导者、乡村发展的参与者、乡村
文化的传承者，为全面推进乡村
振兴、奋力谱写中国式现代化新
篇章凝聚更加磅礴的媒体力量。

活动期间，百家主流媒体将

深入凉山州西昌市、昭觉县、冕宁
县等地进行采访，实地感受凉山州
乡村振兴的生动实践。

宁波与凉山州已结成东西部对
口协作关系，这次大会同时也是甬
凉协作三年丰硕成果在全国主流媒
体面前的一次集中展示。三年间，
宁波在凉山州实施了 138 个产业项
目，投入协作资金 10.7 亿元。接下
来，两地将坚决贯彻东西部协作部
署要求，坚定走好“山海路”、持
续念好“山海经”、同心唱好“协
作曲”，以更深层次、更宽领域、
更优成效，心手相牵，全力以赴谱
写协作发展新篇章。

百家主流媒体社长总编
彝乡行活动启动

本报讯（记者吴向正 通讯
员李静芝 李哲） 记者从市慈善
总会获悉，在第三十四次全国助
残日即将来临之际，昨日，市慈
善总会和市残联负责人一起走访
慰问了镇海康馨残疾人之家和鄞
州小小虎特殊儿童康复训练中
心，并现场捐赠善款。

在镇海康馨残疾人之家的
公益集市上，残疾人朋友通过
在 集 市 上 销 售 自 己 的 手 工 作
品，加强与社会交流。市慈善
总会向康馨残疾人之家捐赠 10
万元，用于改善残疾人生活条

件和康复设施。鄞州小小虎特殊
儿童康复训练中心是一家专业为
特 殊 儿 童 提 供 康 复 训 练 的 机 构 ，
市慈善总会也向该中心捐赠了 10
万元。另外，在此次助残日慰问
活动期间，市慈善总会还向海曙
满天星残疾人服务中心捐赠 4 万
元，向鄞州云龙赛艇共富基地捐
赠 4 万元。

据统计，宁波市慈善总会历年
累计助残支出 1048.8 万元，帮扶残
障群众 5368 人次；全市两级慈善
总会共计助残支出 6712.42 万元，
帮扶残障群众 95650 人次。

市慈善总会开展助残日慰问
历年累计助残支出超千万元


